
Número de nuevos casos confirma-
dos ha caído en los dos últimos días. 
Ayer se informaron 55 nuevos conta-
gios de coronavirus, sumando 3.515.

Desde el lunes se desarrolla el 
Primer Simposio de Ciencias 
Aplicadas al Deporte, una inicia-
tiva dirigida a actores claves  
para los Juegos Panamericanos 
y Parapanamericanos de 2023.

La ciencia detrás 
del rendimiento  
y su apoyo a los  
entrenadores

DEPORTES PÁG.15

FOTO: MINDEP

46 semáforos ya están  
en funcionamiento tras 
inversión que supera  
los $579 millones
Contrato con la empresa ejecutora consi-
dera 56 puntos para reparación. Choferes 
valoran que se esté normalizando el des-
plazamiento de los vehículos por las calles 
céntricas de Concepción. 
CIUDAD PÁG.8

Entra al debate la reducción 
del número de congresistas

SERÍA LA TERCERA REFORMA PARLAMENTARIA TRAS EL ESTALLIDO SOCIAL

En su última Cuenta Pública, el 
Presidente, Sebastián Piñera, se 
trazó como objetivo disminuir la 
cantidad de diputados y senado-

res, lo que significaría un ahorro 
de $5 mil millones para el Estado. 
Diputados de Chile Vamos 
apoyan la rebaja en el número de 

congresistas y critican el aumento 
generado en el gobierno anterior.  
Desde la oposición, las visiones 
llaman a respetar la representa-

ción de la ciudadanía y también 
ponen ojo ante un posible regre-
so del sistema binominal. 
Además, van más allá proyectan-

do la disolución del Senado, con 
lo que el Congreso pasaría a ser 
unicameral.

Oposición apunta a un Congreso unicameral, mientras que oficialismo respalda una reducción.

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CIUDAD PÁG.7

Parte de la cobertura se rajó a causa de las fuertes ráfagas de viento ocasionando filtraciones de agua. Como el material debe ser impor-
tado, hay dificultad para adquirirlo debido a la pandemia. Se buscará una solución provisoria.

Teatro Biobío: sin plazo para reparaciones de los daños en la techumbre

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Región supera los 
200 brotes por 
Covid-19, la 
mayoría familiares

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: SALVATAJE CON EFECTOS COLATERALES
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ENFOQUE

DR. ARIEL ULLOA  
Ex alcalde de Concepción

La terrible pandemia que azota al 
mundo llama a la reflexión a millones. 
El ataque de un virus, proteínas sin 
vida propia, ha puesto a la humani-
dad de rodillas. La soberbia y la ego-
latría, incluso la de Trump, han sido 
puestas de rodillas. ¿Qué hacer? No 
lo sabemos con exactitud todavía. 
Solo sabemos que la ciencia está es-
tudiando una respuesta y busca ace-
leradamente  un antiviral y una vacu-
na para derrotar  a un enemigo  des-
conocido y brutal. Mientras tanto, 
los países luchan con más o menos 
éxito, para controlar el avance de-
vastador del virus. La gran mayoría, 
en la disyuntiva de salvar vidas o pa-
ralizar la economía, ha optado por la 
vida. Los menos, Trump y Bolsonaro 
a la cabeza, han optado por el nega-

(CESFAM) es precisamente la PRE-
VENCIÓN y PROMOCIÓN de la salud 
de los chilenos y chilenas. Esta misión 
que técnicamente depende del MIN-
SAL y no de los alcaldes, debió hacer  
de la APS la principal arma para en-
frentar la epidemia justamente en el 
seno de la población. De esta mane-
ra, el MINSAL se amputó en la pelea 
el   brazo fundamental de la salud pú-
blica chilena cual es la APS. Se dejó 
fuera nada menos que una masa de 
70000 funcionarios de la salud que de-
bieron constituir la fuerza principal 
en una estrategia correcta de conten-
ción de la epidemia. Era la fuerza ideal  
para cumplir con la misión que el pro-
pio ministro ahora reconoce como 
deficitaria: TESTAR, DIAGNOSTI-
CAR, AISLAR Y TRAZAR. Es verdad, 
el ministro logró una reconversión 
notable de hospitales y clínicas para 
recibir miles de pacientes y tratarlos. 
Sin embargo, en este tipo de pande-
mia lo que hay que evitar es que la po-
blación llegue al hospital y para esto 
hay que cortar las cadenas de trans-
misión del virus. Hoy miles de chile-
nos y chilenas estamos angustiados y 
nos invade la incertidumbre, senti-
mos dolor por los muertos y los que 
sufren, pero también sentimos ver-
güenza porque el país ha quedado 
desnudo en sus insuficiencias. 

cesarias, salvo Trump, Bolsonaro y… 
Piñera.   

Las causas del fracaso en la conten-
ción de la epidemia se debe en gran 
parte a que, en su  elaboración, el Go-
bierno ignoró la importancia que en 
la expansión del virus tenían factores 
como el hacinamiento existente en 
los barrios pobres de las grandes ciu-
dades, la pobreza que obliga a los 
ciudadanos que la padecen  a salir a 
la calle a trabajar para sobrevivir al 
hambre, que  la desconfianza y la fal-
ta de credibilidad en las autoridades 
y la instituciones iban también a “ju-
gar una mala pasada” (Mañalich). Es 
decir,  se ignoraron los factores que 
provocaron el estallido social del 18 
de octubre y que a la hora de enfren-
tar a fondo esta crisis epidemiológi-
ca iban a impedir que las cuarentenas 
sirvieran para contener la expansión 
del virus. Aún en estas condiciones, 
¿pudo Chile contener la epidemia y 
así evitar que los enfermos graves co-
paran los servicios hospitalarios 
como está hoy ocurriendo? Estoy 
convencido que SÍ pudimos hacerlo. 
Sin embargo,  un error garrafal del mi-
nistro y de Piñera lo impidieron.  Este 
error fue excluir al sistema de Aten-
ción Primaria de Salud (APS) en la ba-
talla. La misión principal de los cien-
tos de Centros de Salud Familiares 

cionismo que, piensan, salvará una 
economía que, en el caso de Brasil, ya 
venía cuesta abajo. Pero ¿qué ha pa-
sado con nosotros? ¿ha resultado  exi-
tosa una estrategia de contención 
con “cuarentenas dinámicas”? ¿qué 
ha sido del  testeo masivo prometido 
siguiendo el ejemplo de Corea del 
Sur? ¿resistió la economía que se bus-
có proteger? La respuesta es NO. A 
esta altura el Gobierno debiera reco-
nocer que su estrategia de conten-
ción de la epidemia fracasó. Es verdad 
que hay que señalar  que  la mayoría 
de los países también cometieron 
errores en sus estrategias iniciales de 
contención. Eso es efectivo, pero los 
gobernantes  escucharon a sus epide-
miólogos y científicos y efectuaron 
sobre la marcha  las correcciones ne-

Angustia, dolor  
y vergüenza
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Nadie puede experimentar la 
muerte por nosotros. Se trata de un 
proceso tan personal que ni siquiera 
nuestro asesino podrá ponerse en el 
lugar de su víctima. En este proceso, 
nadie nos acompaña, nadie nos 
orienta y ni siquiera podemos repre-
sentarnos de manera cierta que es lo 
que ocurrirá, para el caso que exista 
un evento posterior. La muerte es 
parte fundamental del ciclo que nos 
cierra como proyecto. Más de alguien 
ya ha constatado la paradoja huma-
na que es completarnos sólo en el 
momento del deceso. Cada número 
que día a día se expresa, como un 
compromiso, con una impostada 
postura de empatía, no puede servir 
para suplir lo que es tan natural como 
la muerte. Es sólo con esta muerte 
que se pueda hablar de la vida. Por la 
muerte es posible que transcurra la 
existencia, que se mantengan los 
equilibrios, que la vida se abra cami-
no con fuerza y vigor, por sobre todos 
los derroteros. Vida que no es sólo hu-

Tanto el pánico como la euforia 
irracional, incluso de aquellos que se 
creen tan racionales, nos pueden 
conducir al desastre. La información 
de la que dispondremos siempre será 
incompleta, lo que más allá de ava-
lar una constante apuesta, es ser pru-
dentes, modestos y pacientes. Esto 
también se exige para la crítica des-
medida, respecto del espectador 
eterno, que ante su incapacidad o 
pereza para actuar, se esconde tras 

las redes sociales para destruir, sin 
proponer nada. Como afirma Daniel 
Innerarity: “Esto no es excusa para 
dejar de dar la batalla del conoci-
miento; lo que ocurre es que ese co-
nocimiento nos debería preparar 
para gestionar el desconocimiento 
que necesariamente va a acompa-
ñarnos y mejorar nuestro modo de 
gobernar un mundo más imprevisi-
ble”. Y para conocer, debemos coope-
rar, dialogar y compartir con otros.

mana sino que del entorno que nos 
cobija.  

Cuando rompemos con la armonía, 
la naturaleza nos debe recordar nues-
tra finitud e insignificancia. Tiene que 
venir a enrostrarnos que nuestra co-
tidianidad no puede ser equivalente 
a opacidad. Por mucho que nuestra 
arrogancia nos haga descansar en la 
ciencia, ésta, como toda obra huma-
na, es falible y si bien nos puede faci-
litar nuestra comprensión del entor-
no, esto no puede significar que poda-
mos controlarlo todo ni someter el 
medio ambiente. El mundo no es cal-
culable, no es previsible ni menos está 
predeterminado a obedecer nuestros 
requerimientos. Debemos asumir que 
no lo sabemos todo, que nuestra igno-
rancia en parte se encuentra radica-
da en una descomunal cantidad de 
datos que somos incapaces de proce-
sar, siendo además completamente 
imprevisible como se comportarán 
nuestras tecnologías o cuál será el 
uso que haremos de ellas.  

De muerte y armonía

El jefe del Departamento de 
Epidemiología del Ministerio 
de Salud, Rafael Araos, infor-
mó que en el conteo de este 
miércoles se sumarán más de 
30 mil casos Covid-19, los que 
se encontraban pendientes y 
que resultaron positivos. 

Se trata de 31.412 pacientes, 
quienes no pudieron ser re-
portados de forma previa, de-
bido a los atrasos en el siste-
ma de epivigilia y la fuente de 
datos. 

Lo anterior se generó a cau-
sa del estrés que ha enfrenta-
do todo el sistema, en el mar-
co de la pandemia. 

Desde el Ministerio de Sa-
lud comunicaron que la deci-
sión se tomó tras sugerencias 
de asesores científicos. 

 

@Juancarlossaid 

“31 000 pacientes no notifica-
dos de su diagnóstico #Co-
vid_19 esta si es una catás-
trofe sanitaria. Que bien dr. 
Paris transparentando la si-
tuación. Solo cuantificando el 
problema y dándolo a cono-
cer, se pueden juntar apoyos y 
confianzas de la sociedad ci-
vil para salir adelante”. 
 
@KarolCariola 
“Nuevo ajuste del Minsal su-
mará 31 mil casos + de Co-
vid-19 en Chile. Con 215 mil 
casos, superaremos a Alema-
nia (1er caso: 27 enero), Irán 
(1er caso: 19 febrero) y Fran-
cia (1er caso: 24 enero). Si se 
descubre q la información fue 
manipulada, sería gravísimo”. 
 
@Gozaleon 
“Chile tiene 31 mil contagios 
más de la cifra oficial que ya 
va en 184 mil, o sea que hay 
215 mil contagios y una cifra 
poco clara de muertos que 
podría estar sobre los 5000”. 
 
@Osses 
“Chile es el segundo país más in-
satisfecho del mundo por el ma-
nejo que sus autoridades han 
hecho de la crisis de la  #Co-
vid_19. El primero es Brasil”.

#FUE TENDENCIA
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El mayor endeudamiento hoy es una mochi-
la que le dejamos a las generaciones futuras 

y para que sea absorbida de buena manera requiere res-
ponsabilidad y un proceso de consolidación fiscal creí-
ble a posteriori”. 

El párrafo anterior podría haber sido escrito por un 
economista, un investigador, quizás un crítico a las po-
líticas económicas del gobierno. Pero no. Fue una adver-
tencia del mismísimo ministro de Hacienda, Ignacio 
Briones, sobre el escenario fiscal para los próximos  años. 
Una alusión directa al fondo especial por hasta US$ 12 
mil millones que se utilizará para financiar el plan eco-
nómico de emergencia anunciado el lunes. 

El aviso del ministro coincide con los análisis de exau-
toridades y académicos de distintos sectores: aumenta-
rá la deuda fiscal (quizás hasta un 43%), caerán las re-
servas de fondos soberanos (hasta un 50%) y es proba-
ble que por ello los capitales del mundo consideren 
Chile un poco más riesgoso para invertir. 

Todo lo anterior, sin embargo, requiere de la aproba-
ción del Congreso, lo que podría no ser más que un trá-
mite, dado el acuerdo alcanzado el fin de semana entre 
gobierno, oficialismo y oposición. La aprobación del 
Congreso es necesaria puesto que el Ejecutivo se había 
comprometido a reducir el déficit en dos puntos del PIB 
en 2021. El plan anunciado propone una trayectoria ex-

EDITORIAL

Salvataje con efectos colaterales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Lamentable partida 

  
Señora Directora: 

Con hondo pesar, como directi-
va de la Junta de Vecinos Plaza 
Perú Diagonal, hacemos nuestro el 
dolor y congoja que hoy aflige a la 
distinguida familia de la ex dirigen-
te vecinal de este sector y activa 
defensora de nuestro entorno co-
munitario, doña María Isabel Flo-
res Molina (Q.E.P.D.), cuyo deceso 
se produjo el pasado domingo 14 
del presente, en Santiago. 

A pesar de no haber tenido la 
oportunidad de conocerla ni tra-
bajar directamente con ella como 
directiva, tenemos antecedentes 
muy cercanos que Doña María 
Isabel Flores Molina, desarrolló 
una efectiva labor como dirigente 
vecinal de nuestro sector, encabe-
zando por más de 14 años la mesa 
directiva de la recordada junta de 
vecinos N° 30 “Bernardo 
O’Higgins”, antecesora de nuestra 
actual organización comunitaria. 
Muchas de las actuales conquistas 
y logros vecinales de nuestro que-
rido sector, fueron producto de su 
incansable labor de dirigente. 
Supo enfocar con sabiduría la pro-
puesta de algunos dilemas vecina-
les que encontraron apropiada 

respuesta de las autoridades per-
tinentes. A pesar de que la seguri-
dad del sector fue uno de sus más 
caros anhelos y que se contactó 
con los entes precisos, los resulta-
dos de su trabajo no la satisficie-
ron. Por ello, no cejó en propulsar, 
como simple vecina, gestiones in-
dividuales -recurriendo a sus 
magníficos contactos a nivel de 
gobierno comunal-, para recupe-
rar y mejorar la calidad de vida de 
los residentes de este sector; pri-
mordialmente, la Plaza Perú y su 
entorno inmediato. 

La partida de doña María Isabel 
Flores Molina, deja una huella im-
perecedera en esta diaria tarea de 
la dirigencia vecinal, estamos se-
guros de que su ejemplo nos servi-
rá de faro y de impulso para el 
cumplimiento de nuestras aspira-
ciones y metas como unidad veci-
nal, en este momento. 

Por ello, con mucho pesar, nos 
sumamos a las innumerables ma-
nifestaciones de pésame que, des-
de el corazón de muchos de nues-
tros vecinos, han surgido por su la-
mentable partida al más allá 
eterno. 
 
Directiva Junta de Vecinos Plaza 

Perú Diagonal 

Teatro regional 

  
Señora Directora: 

En vista que hoy con el primer 
temporal de viento mediano, he 
podido verificar que sobre la su-
perficie superior de la techumbre 
del Teatro, se elevaban con el vien-
to, elementos livianos, como el ma-
terial de “carpa” del revestimiento. 

Sólo deseo que el MOP de una ex-
plicación clara sobre este aparente 
defecto producto del viento inicial 
del invierno. Hace varios años el 
MOP nunca aclaró mis preguntas 
sobre el edificio de fierro donde fun-
ciona, cuyo presupuesto inicial fue 
de más de 4.000 millones y debió  
aumentarse porque el diseño de los 
ventanales no eran para el clima de 
esta Región. El proyecto era el resul-
tado de un Concurso Nacional. 

 
Moisés Carrillo V. 

 

Campamentos 

  
Señora Directora: 

Espero que las canastas familia-
res lleguen a los campamentos. 
Ahí se necesita de apoyo y cajas de 
alimentos.  

 
Angélica Manriquez A.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pansiva del gasto fiscal, ya que la economía va a reque-
rir estímulos.  

De hecho, sí lo requiere. La actividad económica se des-
plomó a un 14,1% en abril, y sin señales de que el pano-
rama sea mejor en los próximos meses. Hubo un impac-
to inmediato en los niveles de desempleo y cierres de em-
presas. Todo indica que la actividad económica seguirá 
en caída, mientras sube la tasa de desempleo.  

Para impulsar la economía ante un escenario recesi-
vo, Chile lanza una mano de instrumentos monetarios 
y fiscales que son necesarios y que en tiempos remotos 
estuvo de moda categorizarlos como “política económi-
ca contracíclica”. 

Como no hay solución simple para estas materias, se 
compromete para el futuro el equilibrio fiscal del país. 
Es la “mochila” mencionada por el ministro Briones y que 
obligará a ajustes importantes a partir de 2022. Un efec-
to colateral a que ningún país del mundo hoy está inmu-
ne frente a una pandemia de graves consecuencias.

Para impulsar la economía  

ante un escenario recesivo, Chile  

lanza una mano de instrumentos 

monetarios y fiscales. Se 

compromete para el futuro 

equilibrio fiscal del país. 

¡“
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“Por nuestro propio cuidado, el de nuestras familias, y el de todos en general, el llamado es a 
quedarse en casa y ser responsables con lo que está ocurriendo. No salgas a menos que sea abso-

lutamente necesario, de esta forma podremos contener el virus más rápidamente y superar esto”.

Pamela Figueroa, dueña de casa.

#MeQuedoEnCasa

Dispar opinión ante 
proyecto que busca 
reducir parlamentarios

TERCERA REFORMA PARLAMENTARIA TRAS EL ESTALLIDO SOCIAL Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

Un nuevo proyecto, que podría 
ser emblemático, se comenzará a 
debatir en el Congreso, el relaciona-
do con la disminución del número 
de parlamentarios en ejercicio. 

Como se recordará, tras reem-
plazar el sistema binominal, por el 
proporcional, en el año 2017, la do-
tación del Congreso quedó en 43 
senadores (en 2021, el número subi-
rá a 50) y 155 diputados. 

En su última Cuenta Pública, el 
Presidente, Sebastián Piñera, se tra-
zó como objetivo disminuir esa can-
tidad para quedar en 120 diputados 
y 40 senadores, lo que significaría un 
ahorro de $5 mil millones para el Es-
tado. Diputados de Chile Vamos 
apoyan la rebaja en el número de 
congresistas y critican el aumento 
generado en el gobierno anterior, ya 
que no generó un impacto positivo, 
más bien mayor discusión y gasto 
del Estado. 

“Este proyecto, que se aprobó en 
el gobierno pasado, lo único que 
buscaba era generar más espacios 
de trabajo a los que estamos en po-
lítica, y eso es una pésima señal para 
la ciudadanía. El objetivo debe ser 
mejorar la gestión parlamentaria, y 
eso no se ha visto con 155 diputa-
dos, al contrario, se ha entorpecido. 
Con 120 diputados y 38 senadores 
basta y sobra”, dijo el diputado Ser-
gio Bobadilla (UDI). 

Por su parte, Leonidas Romero 
(RN), enfatizó en “120 diputados y 
40 senadores, ni uno más. Hay que 
volver a la cantidad original. Cuan-
do nos dijeron en el gobierno pasa-
do que los parlamentarios adiciona-
les costarían 0 pesos fue una men-
tira. Con 155 diputados no ha 
mejorado nada, al contrario, ha em-
peorado la política. No puede man-
tenerse la actual cantidad con un 
costo altísimo para el Estado y sin 
mejora”. 

Desde la oposición, las visiones 
llaman a respetar la representación 
de la ciudadanía y también ponen 

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Desde el oficialismo respaldan el plan de Sebastián Piñera de 
120 diputados y 40 senadores. En la oposición, apuntan a 
eliminar el Senado y pasar a tener un Congreso unicameral.

ojo ante un posible regreso del sis-
tema binominal. Además, van más 
allá proyectando la disolución del 
Senado, con lo que el Congreso pa-
saría a ser unicameral. 

“La derecha nos está diciendo 
que mientras menos parlamenta-
rios mejor, también hay gente en 
Chile que preferirían que los parla-
mentarios no existieran. Sin em-
bargo, un sistema democrático ne-
cesita un Parlamento que sea refle-
jo de la sociedad y eso se logra con 
un sistema proporcional que permi-
ta incluir no solamente a grandes 
bloques. Como ecologistas pensa-
mos en un Parlamento unicameral, 
y eso significa eliminar el Senado”, 
indicó el diputado, Félix González 
(PEV). 

En esa misma línea, Gastón Saa-
vedra (PS), sostuvo que “la coyuntu-
ra del país exige una reducción de la 
dieta, del número de parlamenta-
rios y el término de las reelecciones 
eternas. Ya resolvimos dos de estos 
tres temas, por lo que debemos 
avanzar en una fórmula que man-
tenga los criterios de representati-
vidad, sin que ello signifique volver 
al sistema binominal. Además, y en 
rigor, soy partidario de que Chile 
avanza hacia un poder legislativo 
unicameral”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde la oposición, 
diputados se mostraron 
partidarios a eliminar el 
Senado del Congreso. 

Parlamento 
unicameral

Sistema proporcional aún no se aplica al 100%

El debate sobre esta nueva refor-
ma parlamentaria se centra en que 
aún no se terminado de ejecutar en 
su totalidad el cambio al sistema 
proporcional. 

En las próximas elecciones sena-
toriales, la Cámara Alta pasará de 
43 a 50 miembros, completando 
así el sistema que reemplazó al 
binominal. 

En el oficialismo señalan que la 

idea es terminar con las “bancadas 
del 1%”, en relación a los nuevos 
movimientos que ingresaron al Par-
lamento con el aumento de cupos. 

Con la idea de no volver al siste-
ma binominal, la DC había alcanza-
do un acuerdo con el oficialismo 
hace un año, dejando el número de 
diputados en 134. Sin embargo, la 
propuesta no tuvo éxito y terminó 
siendo desechada.

LA INICIATIVA apunta a 
reducir la cantidad de 
parlamentarios, lo que 
permitirá ahorrar $5 mil 
millones al presupuesto 
del Estado.

En el oficialismo señalan que 
con los 155 diputados el 
trabajo en el Congreso se ha 
entorpecido.

Nulo aporte 
parlamentario
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“Desde la primera línea prehospitalaria, Samu Osorno, un afectuoso saludo a la comunidad y 
pedirles que se cuiden, se protejan y, por sobre todo, quédense en casa. Nosotros no podemos, 

pero ustedes sí. Un abrazo, y recuerden, saldremos victoriosos de esta pandemia”.

Juan Carlos López, Samu Osorno.

#MeQuedoEnCasa

La crítica apunta a que se 
reduce el número de 
beneficiados del Ingreso 
Familiar de Emergencia.

Marco de 
entendimiento

6.000
Trabajadores honorarios se 
desempeñan en el Bío Bío, 
los que podrían verse 
afectados por la devolución 
de impuestos.

LA MAYORÍA SE REFIERE A COBROS Y ENTREGA DE RECURSOS

Las consecuencias de la Covid-19 
en el país han generado un impor-
tante impacto en la ciudadanía, por 
lo que el trabajo parlamentario se 
ha centrado en buscar formas de so-
lucionar los problemas que afectan 
a la población y también mejorar las 
propuestas del Ejecutivo. 

“No sólo hemos visto que a miles 
de familias les han cobrado montos 
muy por encima del promedio que 
consumen, sino que también han 
existido casos insólitos, como res-
taurantes que desde mediados de 
marzo que están completamente 
cerrados y aun así se les ha cobra-
do mucho más que cuando esta-
ban abiertos”, señaló el diputado 
Enrique van Rysselberghe (UDI). 
destacando la aprobación de la Co-
misión Investigadora ante los ex-
cesivos cobros en la luz. 

Por su parte, el diputado Gastón 
Saavedra (PS) cuestionó la medida 
de préstamos a trabajadores hono-
rarios. 

“Un préstamo para los trabaja-
dores independientes, que luego se 
descontará en la devolución de im-
puestos, tampoco es la solución, 
porque sólo se está trasladando el 
problema en el tiempo. En definiti-
va, me parece que el plan es insufi-
ciente y no los protege verdadera-
mente durante la pandemia”, indi-

Diputados trabajan en distintos 
frentes ante la Covid-19
Iniciativas de Enrique van Rysselberghe (UDI), Gastón Saavedra (PS) y Francesca 
Muñoz (RN) buscan reducir el impacto del coronavirus en la población.

có el legislador socialista. 
La diputada Francesca Muñoz, 

junto a sus pares de la bancada RN, 
sostuvo una reunión telemática con 
el ministro de Economía, Lucas Pa-
lacios. 

El objetivo fue pedir reasignar y 
aumentar los recursos para Serco-
tec, y así apoyar a las pymes perju-
dicadas por la pandemia. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

 “Chile es un país de pymes y hay 
que cuidarlas de los graves efectos 
económicos adversos de la pande-
mia. Es fundamental que los recur-
sos no queden centralizados, sino 
que puedan llegar a todo el país”, de-
talló Muñoz.

Álvaro Elizalde y Carlos Montes 
hicieron un llamado al Presidente 
Sebastián Piñera a cumplir su pala-
bra a días de haber suscrito el 
Acuerdo Nacional. 

Los representantes del PS indi-
can que no se respetó el Marco de 
Entendimiento, ya que se estaría 
reduciendo la cantidad de familias 
beneficiadas con el Ingreso Fami-
liar de Emergencia, monto que su-
bió a $100 mil. 

Senadores PS denuncian incumplimiento
este fin de semana. El número de fa-
milias que deben recibir el ingreso 
es muy superior al anunciado por el 
gobierno”, señaló Elizalde. 

Por su parte, Montes comentó 
que “el Presidente se equivoca y 
confunde cuando plantea que sólo 
2 millones 100 mil familias van a ac-
ceder al Ingreso Familiar de Emer-
gencia. Son muchas más familias 
las que necesitan acceder a este in-
greso para cumplir cuarentena”.

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

EN EL PS acusan 
letra chica en el 
Ingreso Familiar 
de Emergencia.

“El Presidente Piñera insiste en la 
letra chica burlando lo acordado 

UDI pide 
endurecer penas a 
quienes violen 
medidas sanitarias

FOTO: UDI POPULAR

La Comisión Política de la 
UDI emitió un comunicado con 
el objetivo de hacer un llamado 
a los parlamentarios a apurar el 
trámite del proyecto que busca 
aumentar las sanciones para 
quienes no cumplan con las me-
didas sanitarias. 

“Emplazamos a todas las 
fuerzas políticas del Parlamen-
to apoyar sin demora la inicia-
tiva que endurece las penas para 
quienes infrinjan las medidas 
de confinamiento, de manera 
que sean un verdadero disuasi-
vo para aquellos que se han 
mostrado desafiantes frente a la 
ley y la autoridad, y entre así en 
vigencia a la brevedad”, señala 
la misiva oficial. 

Además, el comunicado hace 
un llamado a reforzar los con-
troles sanitarios en los distintos 
puntos del país, y agrega que 
“llamamos a los ministros del 
Interior y de Defensa, a que 
adopten una acción más decidi-
da en las tareas de control que 
realizan las policías y personal 
de las Fuerzas Armadas”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA ECONOMÍA ha sufrido 
duras consecuencias a raíz 
de la pandemia y diputados 
analizan cómo levantarla 
tras la crisis.
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Berkhoff fue condenado a 
cinco años de prisión en 
marzo de 2015 por porte de 
arma y munición.

Condena  
cumplida

“La complejidad de la crisis sanitaria, nos obliga a ser responsables con nuestras acciones y respe-
tar las recomendaciones de las autoridades; nos convoca a reflexionar, ser fraternos y empáticos en nues-

tro entorno social. Es momento de quedarse en casa, promoviendo el cuidado personal y colectivo”.

María Angélica Cid, jefa UTP Colegio Concepción Chiguayante.

#MeQuedoEnCasa

Blumel vincula a la delincuencia 
organizada con la violencia en Arauco

TRAS DILIGENCIA POR NARCOTRÁFICO DONDE SE DETUVO A EMILIO BERKHOFF

Una visita ligada a lo policial fue 
la que realizó el ministro del Interior, 
Gonzalo Blumel durante este mar-
tes a Concepción.  

Y si bien la actividad más impor-
tante fue el comité policial del Bío 
Bío, encuentro privado y sin acceso 
a los medios, los ojos estaban pues-
to en su actividad previa, en el cuar-
tel central de la PDI penquista, don-
de se entregaron detalles del opera-
tivo que concluyó con el decomiso 
de 823 kilos 994 gramos de cocaína 
base y que incluyó, entre sus dete-
nidos, al activista pro causa mapu-
che Emilio Berkhoff. 

En la oportunidad, y a propósito 
de quien es sindicado como un ex 
miembro de la Coordinadora Arau-
co Malleco (CAM), el ministro Blu-
mel dijo que existen antecedentes 
que permitirían vincular a la delin-
cuencia organizada con los hechos 
de violencia en la macrozona sur. 

“Estamos ante antecedentes se-
rios y delicados que deben ser inves-
tigados con acuciosidad y rigor. Hay 
antecedentes de vínculos entre de-
lincuencia organizada y, por su-
puesto, los hechos de violencia que 
hemos visto en la macrozona sur. 
Pero, este caso en particular, lo de-
berá determinar la justicia”, señaló 
Blumel durante la actividad. 

Cabe precisar, que desde la CAM 
negaron que Berkhoff sea un inte-
grante de esa agrupación de resis-
tencia y que tengan vinculación con 
el tráfico de drogas. 

 
Piden explicaciones 

Los dichos de Blumel no dejaron 
indiferente al mundo político. En la 
oposición, senadores de la Región 
adelantaron que el secretario de Es-
tado tendrá que dar explicaciones. 

“Estamos hablando de narcovio-
lencia en el sur y eso sería delicado, 
así que le vamos a pedir explicacio-
nes al ministro sobre estos dichos y 
que actúe rápidamente, es la hora 
de más acciones y menos declara-
ciones”, dijo el senador, Felipe Har-
boe (PPD). 

El senador del PRO, Alejandro 
Navarro, en tanto, acusó al titular 
del Interior de hacer una acusación 
temeraria sobre lo que ocurre al sur 

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Parlamentarios de la oposición pedirán explicaciones al titular de Interior sobre lo 
manifestado y pidieron más antecedentes. Desde la Coordinadora Arauco Malleco 
negaron tener vinculación con uno de los detenidos y con el narcotráfico.

de la provincia de Arauco.  
“Es temerario si no hay hechos 

que lo respalden. Está diciendo que 
en el sur de Chile hay crimen orga-
nizado fuera de control. Ojalá que 
Blumel no haya venido solo a to-
marse una selfie y entregue una es-
trategia sobre el combate a las dro-
gas”, expresó Navarro. 

 
Salvoconductos fraudulentos 

De acuerdo a la investigación ini-
ciada en diciembre de 2019 por la 
fiscal Carla Hernández, Berkhoff se 
encargaba de buscar los caminos 
por donde circulaban los vehículos 
cargados con la droga desde el nor-
te hasta Concepción.  

Para recorrer el país durante este 
Estado de Emergencia, los delin-
cuentes solicitaron salvoconduc-
tos con contratos de trabajo fraudu-

lentos. “Se movilizaban en tres vehí-
culos, en caravana, en donde se in-
formaban de los controles sanitario 
y de Carabineros. Ellos son deteni-
dos en el peaje de Retiro. Y también 
ya habían realizado un viaje ante-
rior con los mismos fines. Todos se 
conocen por amistades o vínculos 
familiares”, expresó la fiscal.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Es temerario si no hay hechos 
que lo respalden. Está diciendo 
que en el sur de Chile hay crimen 
organizado fuera de control”.
Alejandro Navarro, senador PRO

“Estamos hablando de 
narcoviolencia en el sur y eso 
sería delicado, así que le vamos 
a pedir explicaciones”.
Felipe Harboe, senador PPD

EL MINISTRO Blumel 
junto al director nacional 

de la PDI, Héctor 
Espinosa, revisando el 

decomiso de 800 
paquetes de drogas. 
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“#MeQuedoEnCasa porque cada vida cuenta. Cada abuelito tiene el derecho de seguir viviendo para 
ver a su familia, a sus nietos. Yo me quedo en casa. Es la única forma de poder detener el avance de la 

pandemia”.

José Luis Muñoz, director post grado Ingeniería en Mantenimiento Unab.

#MeQuedoEnCasa

de coronavirus fueron 
confirmados. Región ya 
acumula 3.515 infectados, 
más de 2 mil recuperados.

nuevos casos
55

Región supera los 200 brotes por 
Covid-19, la mayoría familiares

AUTORIDAD SANITARIA SOLICITÓ MAYOR COMPROMISO DE LA CIUDADANÍA

Luego que en mayo el Gobierno 
llamara a una nueva normalidad 
que, incluso, permitía ir a tomar un 
café con los amigos, la comunidad 
se relajó en cuanto a las medidas de 
prevención de Covid-19 y los con-
tagios aumentaron en el país. 

En la Región, lo anterior se vio re-
flejado en  las jornadas previas al 
Día de la Madre, con cientos de 
personas comprando regalos en el 
centro, situación que constituye 
un riesgo de brotes familiares. 

Ahora, a menos de una semana 
de la celebración del Día del Padre, 
el llamado de la autoridad sanita-
ria fue a evitar salir de sus casas, a 
no ser que sea estrictamente nece-
sario y no exponerse a aglomera-
ciones, pues cualquier situación es 
una fuente de riesgo. 

De hecho, el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, detalló que en la 
Región hay más de 200 brotes de 
Covid-19, de los cuales la mayoría 
son familiares. “Al hacer testeos ve-
mos que aparecen familiares y ami-
gos que derivan, en general, en tres 
o cuatro casos. Este es el tipo de 
brotes que más nos preocupa y que 
predominan en la Región”, afirmó. 

El seremi dijo que se está entran-
do en una etapa de la pandemia 
muy complicada, especialmente, 
entre junio y julio, debido a las ba-
jas temperaturas y virus circulan-
tes. Aseguró que han logrado una 
trazabilidad del 85% y contactado 
al 100% de personas cercanas a los 
infectados para poder aislar y de-
tener los focos, pero que necesitan 
el compromiso de la ciudadanía 
para detener el virus. 

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi, detalló que en la última 
jornada se confirmaron 55 nuevos 
infectados, cifra con la que la Re-
gión llega a 3.515 casos desde el 
inicio de la pandemia en Bío Bío y 
confirmó un nuevo brote en el Hos-
pital Regional, esta vez en el área de 
Neonatología que involucra a dos 
personas, que se suma al de Medi-
cina que contabiliza 115 contagia-
dos y más de 400 contactos estre-

En cuanto a los brotes por comu-
na, Muñoz comentó que el de Alto 
Bío Bío fue el más grande con 130 
casos, situación que ha disminuido 
considerablemente y que hoy sólo 
cuenta con 30 activos. 

La adopción de medidas preven-
tivas en la zona, control y cordón 
sanitario, así como el aislamiento 
preventivo de las personas contri-
buyeron a la baja. La seremi de Go-
bierno detalló  que en la última jor-
nada fiscalizó a 169 automovilistas 
que deseaban ingresar o salir de la 
zona, de los cuales 18 fueron de-
vueltos a su lugar de origen por no 
contar con el salvoconducto res-
pectivo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Municipio penquista tras videoconferencia con médicos chinos reiteró necesidad 
de cuarentena. Hospital Regional sumó dos nuevos casos en Neonatología.

chos que están en cuarentena. 
Muñoz afirmó que les preocupa 

la situación del Regional, tanto por 
el alto número de personas involu-
cradas, como porque el centro es el 
más grande del sur de Chile y ha lo-
grado salvar una gran cantidad de 
personas afectadas por el virus. “El 
de Neonatología aún está en inves-
tigación y los otros están por termi-
nar cuarentenas preventivas, lo 
que genera menos riesgo porque 
no han aparecido más casos, lo que 
significa que hemos aislado bien”, 
dijo. 

Agregó que se confirmó un nue-
vo brote en una empresa de Ener-
gía, que involucra a 28 trabajado-
res, lugar en el que ya han tomado 
contacto con el 100% de las perso-
nas cercanas a los afectados. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CUALQUIER 

AGLOMERACIÓN es 
un riesgo, aseguró la 
autoridad sanitaria.

Concepción requiere de 
medidas más estrictas

Medidas restrictivas y la necesidad de un mayor compromiso sa-
nitario fueron las conclusiones a las que llegó el municipio penquis-
ta tras una videoconferencia con expertos de Wuhan, China. 

El alcalde, Álvaro Ortiz, señaló que es clave el distanciamiento 
físico, aumentar atribuciones de las autoridades territoriales para 
favorecer  la disciplina ciudadana, así como confinamiento y tra-
zabilidad, lo que refuerza la solicitud de cuarentena que ha reali-
zado en reiteradas ocasiones al Ministerio de Salud. 

El vicedecano de Medicina de la UdeC, Jorge Gajardo, presente 
en la reunión aseguró que las medidas son similares a las chilenas, 
pero que la diferencia está en la rigurosidad de ellas y en el apoyo 
a la ciudadanía para que la cumpla, dotando de alimentos, fárma-
cos y postergando todos los cobros básicos. 

Los expertos chinos también recomendaron un test PCR de sa-
lida, tema que en Chile no se considera, pues según el seremi Héc-
tor Muñoz podría inducir a falsos positivos. 
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“Como profesor y adulto mayor, las nuevas tecnologías han sido un desafío en este nuevo con-
texto, pero también una oportunidad para conocer nuevas herramientas que permiten seguir el pro-

ceso educativo de manera segura para todos. #MeQuedoEnCasa”.

Luis Coloma, Embriólogo UdeC.

#MeQuedoEnCasa

pertenecen a sectores como 
San Pedro de la Costa, Boca 
Sur y Michaihue. Todas de 
San Pedro de la Paz.

Las familias 
beneficiadas 

Familias sampedrinas reciben 
apoyo de colegios de la zona 

ALIMENTOS Y ARTÍCULOS DE HIGIENE FUERON ENTREGADOS A MÁS DE 200 HOGARES

Concepción y Paulo Freire se unieron para realizar la campaña solidaria. También 
aportaron con alimentos para 12 ollas comunes.

Buscando colaborar con las fami-
lias más vulnerables de San Pedro 
de la Paz, que se han visto afectados 
por la pandemia, el Colegio Concep-
ción de la comuna, realizó una cam-
paña de ayuda en alimentos y pro-
ductos de higiene básicos para más 
de 200 familias. 

La campaña, que logró reunir 195 
cajas para familias y otras 12 que se 
distribuyeron en los sectores que 
realizan ollas comunas, benefició 
a sectores como San Pedro de la 
Costa, Boca Sur y Michaihue. 

La iniciativa, que contó con el 
apoyo del Colegio Paulo Freire, bus-
ca promover, según el rector del Co-
legio Concepción San Pedro (Ccsp), 
Roberto Mora, la cultura colabora-
tiva y la fraternidad, esperando que 
sirva de ejemplo para que más orga-
nizaciones la repliquen para ayudar 
a sobrellevar el difícil momento eco-
nómico que genera la pandemia. 

Para la ex alumna del Ccsp, Da-
niela Guzmán, que fue parte de la 
red solidaria, “este hecho significa 
un tremendo orgullo. Y evidencia un 
compromiso con quienes forma-
mos parte de esta comunidad más 
allá del discurso y también un com-
promiso con educar en la prácti-
ca”.  

En tanto, la directora del Colegio 
Paulo Freire, Andrea Venegas, co-
mentó que “algunas familias llora-

ron de alegría al saber que el Cole-
gio Concepción San Pedro les rega-
laría una caja de alimentos, pues 
están muy necesitados”. 

Agradeció la solidaridad de pa-
dres y apoderados que sin dudarlo, 
de forma solidaria decidieron  apo-
yar a quienes tanto lo necesitan.

FOTO: COEMCO

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clALUMNOS, DOCENTES y padres se unieron para llegar con alimentos a los más necesitados. 

par de Transporte, Jaime Aravena. 
“El trabajo mancomunado que 

se ha hecho con el Ministerio de 
Vivienda, con la Unidad Operativa 
de Control de Tránsito, y el munici-
pio (de Concepción), ha sido recu-
perar las intersecciones que son 
importantes”, dijo Aravena.

La Seremi de Vivienda informó 
que de los 56 semáforos que tienen 
que ser habilitados en el centro de 
Concepción, 43 ya están en funcio-
namiento, lo que se traduce en un 
avance del 77%. Se trata del total de 
semáforos considerados en el pri-
mer contrato con la empresa a car-
go de los trabajos, lo que significa 
un monto de $579 millones. 

“Se está trabajando en la roton-
da Paicaví, como anunciamos, que 
no era parte del contrato, pero se in-
corporó y quedarían alrededor de 
13 puntos de este contrato que de-
bemos poner en funcionamiento. 
Hoy (ayer) estamos en el eje de Ren-
go con Barros Arana, un punto su-
mamente importante para la loco-
moción colectiva y un punto don-
de ya está repuesto”, detalló el 
seremi de Vivienda, James Argo, 
quien estuvo acompañado de su 

Semáforos: Vivienda cifra 
estado de avance en un 77%

FOTO: MINVU

LOS SEREMIS de Vivienda y 
Transporte realizaron una 
fiscalización a las obras.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El Instituto Nacional de Dere-
chos Humanos (Indh) se hizo 
parte en la causa que presentó el 
concejal de Chiguayante, Car-
los Benedetti (PS), para que se 
mantenga la suspensión de los 
cultos religiosos en la Región. 

Según el escrito de 17 páginas, 
ingresado ante la Corte de Ape-
laciones de Concepción, el orga-
nismo pide considerar ciertos 
aspectos relacionados con la li-

bertad de conciencia y derecho 
religioso existente en el Dere-
cho Internacional de los Dere-
chos Humanos, que deben ser 
considerados en la resolución.  

A juicio del Indh, tanto la Co-
misión Interamericana de De-
rechos Humanos, como el Co-
mité de Derechos Humanos re-
comiendan a los Estados no 
suspender las libertades reli-
giosas.

Indh se hace parte en causa 
por cultos religiosos
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“Solidaridad... Si nos cuidamos... cuidamos a otr@s... Si nos mantenemos en confinamiento... 
frenamos la circulación del virus... Solidaridad... Solidaridad! “Un verso... Que pandemia, mama mía 

/ el virus nos acorrala;/ pero mejor sería/ que no nos alcanzara”.

Ángela Salinas, docente Dpto. Ing. Civil y Ambiental DICA, UBB.

#MeQuedoEnCasa

Plan reactivador de la  
CChC considera 45 mil 
empleos en Bío Bío 

PRESIDENTE DE LA CCHC SEDE CONCEPCIÓN DA DETALLES DE LA PROPUESTA

La Cámara Chilena de la Cons-
trucción sede Concepción, gremio 
cuya actividad representa entre un 
15% y un 20% del Producto Inter-
no Bruto, PIB, regional, proyecta 
crear 45 mil plazas de trabajo de 
manera directa e indirecta por un 
periodo de tres años; 29.000 enfo-
cadas al sector vivienda y 16.000 al 
área de infraestructura. 

Así lo detalló Felipe Schlack, pre-
sidente de la Cámara Chilena de la 
Construcción sede Concepción 
tras solicitarle las propuestas re-
gionales del  “Plan de Empleo y 
Reactivación” presentado por el 
gremio en el ámbito nacional. 

-¿Qué proyectos intensivos en 
mano de obra deben impulsar-
se en Bío Bío? 

- Esta propuesta identifica medi-
das y proyectos concretos, de rápi-
da ejecución, tanto del área de vi-
vienda como de infraestructura, 
que sin duda ayudarán a materia-
lizar el Plan de Emergencia acorda-
do hace unos días. A nivel regional 
hablamos de 88 iniciativas: 14 pro-
yectos relacionados a los recursos 
hídricos, 22 a proyectos de viali-
dad, 4 proyectos de recintos hospi-
talarios y 48 de viviendas (subsidio 
DS19).  

De igual manera consideramos 
pertinente que el Puente Indus-
trial y el Puente Ferroviario (EFE) 
inicien próximamente sus obras. 

-¿Cuál es el monto de inver-
sión que requiere el plan de la 
CChC en la Región? 

- El monto alcanza los USD 9.000 
MM, donde el 40% proviene de fon-
dos públicos comprometidos en 
glosas presupuestarias distintas al 
nuevo fondo creado para la emer-
gencia.  

- ¿Cuáles son los planteamien-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Monto de inversión para la Región alcanza los USD 9.000 MM. 
El 40% proviene de fondos públicos comprometidos en glosas 
presupuestarias distintas al nuevo fondo de emergencia.

tos regionales del plan respec-
to de Vivienda, Equipamiento 
Urbano e infraestructura? 

- En toda la Región del Bío Bío 
se presentaron en el pasado cierre 
de postulación del subsidio DS19 
un total de 48 proyectos corres-
pondientes a 9.209 viviendas, de 
las cuales 2.192 son de reserva ex-
clusiva para familias vulnerables. 
Estos proyectos cumplen con el 
puntaje mínimo exigido por el 
Minvu y se encuentran disponi-
bles para iniciar sus obras en los 
tres llamados extraordinarios que 
la CChC propone en el periodo 
2020-2021. 

La mayor cantidad de oferta a 
generar requerirá de una mayor 
demanda, lo que hará necesario 
disminuir la exigencia de ahorro 
de 80 UF a 40 UF, para unidades 
entre 1.400 a 2.200 UF (para todos 
los hogares); además de eliminar 
la exigencia de antigüedad de 12 
meses; y suspender por 2020 y 
2021 la exigencia del Registro So-
cial de Hogares (RSH) 

- ¿Cuáles serían los “requisi-
tos estructurales” para la Re-
gión? 

- Como gremio insistimos en 
la importancia de que toda acti-
vidad de la construcción sea con-
siderada como una actividad 
esencial por la Dirección del Tra-
bajo, de manera de poder conti-
nuar con el desarrollo de las 
obras, para lo cual la CChC ha 
desarrollado e incentivado a im-
plementar entre sus empresas 
asociadas, un protocolo sanitario 
tendiente a cuidar la salud de los 
trabajadores de las obras, faenas 
o centros de trabajo y de la comu-
nidad en general. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Centro de Extensionismo Tec-
nológico en Manufactura (Cetma 
de la Universidad de Concepción) 
realizó el primer conversatorio de 
Ecosistema de Emprendimiento e 
Innovación de Bío Bío, con el ob-
jetivo de analizar las acciones a 
desarrollar en conjunto, y lograr 
articulaciones que generen mejo-
ras productivas y fortalecimiento 
de la innovación en pymes, en el 
marco de la actual crisis sanitaria 
provocada por Covid-19  y los efec-
tos en la economía. 

La reunión virtual contó con la 
participación de la directora ejecu-

Cetma UdeC gestiona apoyos para pymes
tiva de Corfo Macarena Vera, re-
presentantes del Gobierno Regio-
nal, el gerente de Asociación de 
municipalidades de la provincia 
de Arauco (Arauco 7), la coordina-
dora del Centro de Negocios de 
Sercotec, el director ejecutivo de 
Casa W, el director del proyecto 
CmasApp y parte del equipo de 
Cetma UdeC. 

Los participantes coincidieron 
en que es fundamental educar y 
transferir conocimientos en áreas 
como digitalización, gestión de ne-
gocio y asesoría técnica perma-
nente. (EMC).

FOTO: EMPRESA METALMECÁNICANICA ORECAL 
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Educar y transferir 
conocimientos 
Participantes coincidieron en que es 
fundamental educar y transferir conoci-
mientos en áreas como digitalización, 
gestión de negocio y asesoría técnica. 
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“Me quedo en casa primero por respeto a mí mismo y mi familia. Pido a la juventud de Chi-
le que entienda que hoy es el tiempo de cambiar las prioridades. Lo sanitario es hoy lo más 

urgente”.

Víctor Hernández, economista Universidad de Concepción.

#MeQuedoEnCasa

UN 10% dice no saber 
cuántos acreedores tiene.

50% de deudores no pagan 
hasta a cinco acreedores

que más de 55% de los chilenos 
(50% habitantes de Bío Bío) están 
dejando de pagar, por 30 días o 
más, hasta a cinco de sus acree-
dores ( o que incluye bancos, mul-
titiendas y cajas de compensa-
ción), ya que el 34,4% de los en-
cuestados están dejando de 

Casi cinco millones de morosos 
financieros existen hoy en Chile, 
cifra que, de acuerdo con el direc-
tor de Chiledeudas.cl, Guillermo 
Figueroa, continuará creciendo 
en los próximos meses a causa de 
la pandemia por Covid-19.  

Es así como el estudio muestra 

CRISTIAN VERGARA, GERENTE GENERAL DE ESSBIO

“Partimos en 2019 con una rees-
tructuración de nuestra estrategia 
pensando en el próximo quinquenio, 
y uno de los ejes fuertes es garantizar 
el acceso universal de los servicios 
sanitarios a todas las personas”, co-
mentó el gerente general de Essbio, 
Cristian Vergara, agregando  que esto 
conlleva varias acciones, por ejem-
plo, abordar el drama de aquellas per-
sonas que hoy no tienen para pagar la 
cuenta, pese a que tienen la infraes-
tructura.  

“Afortunadamente, ya estábamos 
alineados con realidades que hoy su-
man muchos más casos. En este sen-
tido destaco la creación de los diálo-
gos ciudadanos, organizados por no-
sotros, pero comandados por la 
sociedad civil. 

-¿Cuál es el objetivo de eso?    
-Garantizar el acceso universal, 

obliga a articular a todos los actores, 
porque el problema del acceso al agua 
no es un tema de Essbio, sino de todos. 
Por eso, buscamos consensos e ideas, 
para en un trabajo de largo plazo. 
Queremos analizar el tema de la ad-
ministración del recurso, de su propie-

“El Estado debe tener un rol protagónico 
en la gestión integrada de cuencas”

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El ejecutivo mostró apoyo absoluto a la 
idea de reformar el Código de Aguas y 
planteó que debe haber una política 
estatal para enfrentar la escasez hídrica, 
tal como se hizo en el año 2000 cuando 
se definió tratar todas las aguas servidas. 

dad. De cómo abordamos el tema ru-
ral. En fin, es un trabajo bien potente, 
por eso buscamos un ambiente mu-
cho más colaborativo para resolver 
problemas globales. 

-¿Cree es necesario revisar el Có-

digo de Aguas? 
-Absolutamente, una sola cosa: 

hoy la prioridad del consumo del 
agua no está en las personas, lo que 
podría significar que una actividad 
agrícola o minera usara el 100% del 
agua disponible, dejando sin sumi-
nistro a una población. Esa disyun-
tiva no puede quedar a voluntad de 
los actores. Se debe legislar al respec-
to y establecer como prioritario el 
consumo humano. 

-¿Y eso es suficiente?  
-A través de esa definición, surgen 

otras tareas, como el articular accio-
nes entre todos los usuarios del agua 
de una cuenca, con y sin derechos de 
aprovechamiento, porque con decla-
rarla prioritaria para consumo hu-
mano, no se resuelve el tema de la es-
casez hídrica. Por eso, el único cami-
no que nos queda es que haya una 
gestión integrada de cuencas hidro-
gráficas. No basta con que nos ponga-
mos de acuerdo entre los usuarios, acá 

eso es lo que hacemos. Y si el Estado 
me lo garantiza, es bueno, ese es nues-
tro negocio. Pero nosotros no nos 
quedamos con el agua. Necesitamos 
una política de Estado  tal como se 
hizo con el tratamiento de aguas ser-
vidas en el año 2000. Hoy tenemos 
100% de las aguas tratadas, producto 
de una definición país de largo plazo. 
Con la escasez hídrica tenemos que 
hacer lo mismo. Chile será el país con 
más estrés hídrico al 2040 en Sudamé-
rica, eso es un hecho. 

-¿Qué opina sobre el proyecto 

de ley que busca evitar corte de 

suministro de servicios básicos 

por no pago? 

-Llevamos tres meses haciendo lo 
que se pretende hacer con la ley. Des-
de marzo no estamos cortando el 
agua por no pago y dando facilidades 
para cancelar más adelante sin inte-
reses ni multas. Sí nos preocupa que 
cualquier decisión que se tome debe 
hacerse cargo de tres aspectos. am-
biental, creando incentivos para cui-
dar el recurso. Económico, velando 
por la sostenibilidad de las empresas 
y por ende del servicio. Y por último, 
que sea focalizado a realmente quie-
nes lo necesitan.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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EL GERENTE GENERAL 

DE ESSBIO, Cristian 
Vergara recordó que ellos no 
son dueños del agua, sólo la 
suministran, pero no se 
quedan con ella, aseveró.

pagarle a entre uno y tres acree-
dores y el 20,9% a entre tres y cin-
co acreedores, por la crisis del 
coronavirus que está dejando a 
miles de personas sin fuentes de 
ingreso.  

Sobre los montos implicados, el 
estudio da a conocer que la ma-
yoría de los consultados tienen 
compromisos financieros que 
van desde 3 a 5 millones de pesos 
con el 23,4% del total. Sobre los $5 
millones, un 23,2%.  ( JOP).

$46.000
millones invierte Essbio entre 2020 y 
2024 para enfrentar la escasez hídrica. 
Ejemplo interconexión con APR.

el Estado debe tener un rol protagó-
nico en la gestión integrada de cuen-
cas, y con una legislación que apoye 
este objetivo. Nosotros no somos due-
ños del agua, la suministramos, por 
eso no tenemos ningún conflicto que 
se ponga el tema de la propiedad del 
agua en pos de las personas, porque 



Economía&Negocios
Diario Concepción Miércoles 17 de junio de 2020 11

“El rubro de la repostería hizo que conociera muchas personas, además de sus gustos y también sus mañas. En 
mi pyme todos son atendidos con mucha disposición. Es por eso mismo que tomo todas las medidas higiénicas y 

sanitarias para elaborar productos de buena calidad y de la misma forma entregar sin problemas directo a su mesa”.

Cintya Peñalillo Ruiz, dueña de Tortas Cika.

#MeQuedoEnCasa

¿Qué pasa si me contagio de 
coronavirus teletrabajando?

Sin duda que la crisis sanitaria y 
económica por el coronavirus ha 
planteado enormes desafíos logísti-
cos y laborales. 

Una de ellas fue la decisión de 
muchas empresas y servicios públi-
cos de delegar las funciones desde el 
hogar, en el caso de que fuera posi-
ble. 

Sin embargo, pese a que el meca-
nismo permite quedarse en casa, en 
algún punto de la semana los traba-
jadores deben salir a la calle para 
realizar compras, trámites o impre-
vistos hogareños o familiares. 

“Trabajo desde mi casa una se-
mana después que la pandemia co-
menzó a golpear fuerte en el país. 
Pese a que tome todas las precaucio-
nes, me he visto en la obligación de 
salir un par de veces a la semana con 
todas las medidas, pero nunca se 
sabe”,  contó  María Sánchez. 

Entonces surge la pregunta: ¿qué 
pasa si me contagio de coronavirus 
cumpliendo labores de teletrabajo? 

Sánchez no lo tiene claro. “Antes 
de la pandemia entraba a las 8:00 y 
salía a las 17:30. Ahora con el teletra-
bajo es difuso, porque muchas veces 
parto antes y termino mucho des-
pués”. 

ble de identificar como causada di-
rectamente y de manera inequívo-
ca por el trabajo”. 

Es así como en esa situación  es-
tarán cubiertos por el seguro de la 
Ley 16.744. ( lo que incluye cubrir 
tratamiento y la emisión de orden de 
reposo).  

La seremi Leyton aclaró que en 
el caso de los trabajadores inde-
pendientes ( honorarios), “no inte-
resa la calidad jurídica, lo que im-
porta es que estén adheridos a las 
mutualidades para que se pague el 
seguro”. 

Es por ello que las personas que 
están iniciando contratos como tra-
bajadores independientes, se deben 
registrar en la página del Instituto de 
Seguridad Laboral ( ISL) y así “poder 
acceder a la cobertura del seguro 
contra accidentes y enfermedades 
profesionales”, resaltó Leyton.

ES UNA DE LAS INQUIETUDES QUE TIENEN LOS PENQUISTAS CONTRATADOS Y A HONORARIOS

De acuerdo a la autoridad competente,  la licencia debe 
operar sí o sí. Sin embargo, en el caso de las mutuales,  estas 
actúan solo si se confirma la trazabilidad del origen.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Multigremial: “Si no existe un pacto político por la no violencia, los 
US $12 mil millones serán pan para hoy y hambre para mañana”

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un llamado a generar un pacto 
político por la no violencia fue el que 
realizó el  presidente de la Multigre-
mial Nacional, Juan Pablo Swett, lue-
go de haberse dado a conocer el 
acuerdo por el plan de emergencia 
entre el gobierno y la oposición, que 
busca reactivar la económica del 
país tras la pandemia. 

El líder gremial destacó que está 
a disposición para seguir avanzan-
do junto a otros gremios, al minis-
terio y a los partidos políticos en 
este acuerdo. “Valoramos el acuer-
do transversal por la recuperación 
económica y la protección al em-
pleo y esperamos que esto signifi-
que mayor liquidez para las micro, 

De acuerdo  a la Seremi del Traba-
jo y Previsión Social Bío Bío, dirigi-
da por Sintia Leyton, la licencia mé-
dica debe otorgarse como a cual-
quier trabajador ( ya sea por Fonasa 
o Isapre). Igualmente, la aplicación 
de cuarentena a las personas que tu-
vieron contacto estrecho con la afec-
tada. La investigación, entonces, 

debe hacerse por la mutual de segu-
ridad que corresponda. 

De acuerdo a lo informado por la 
Asociación Chilena de Seguridad 
(Achs) a sus afiliados, “será enferme-
dad laboral solo en aquellos casos 
excepcionales confirmados positi-
vamente con Covid-19 , en la que la 
trazabilidad del contagio sea posi-

pequeñas y medianas empresas”, 
sostuvo.  

Pese a rescatar los acuerdos, Swett 
advirtió que aún falta un pacto que 
condene la violencia. “Si no existe un 
acuerdo político transversal, estos  
US$ 12 mil millones posiblemente 
signifiquen pan para hoy y hambre 
para mañana”, recalcó.  

Finalmente, el economista hizo 
un llamado tanto al oficialismo 
como a la oposición a llegar a un 
acuerdo. “Hoy debemos trabajar uni-
dos para que el país y nuestra econo-
mía vuelva a reactivarse con fuerza, 
y para ello tenemos que impedir que 
hechos ocurridos en el 18-0 vuelvan 
a ocurrir en nuestro país”, dijo. (FPS).

Bío Bío: más de  
5 mil productores 
agrícolas reciben 
$673 millones 

Con la entrega de más de 
$6.732 millones, Indap ha pues-
to en marcha un plan de ayuda 
dirigido a más de 46.800 peque-
ños agricultores a lo largo del 
país, para que puedan enfrentar 
de mejor manera la emergen-
cia generada por la sequía y la 
pandemia de la Covid-19.  

Los recursos han sido distri-
buidos a través del Fondo de 
Operación Anual (FOA) con que 
este servicio del agro apoya a los 
productores agrícolas que for-
man parte del Programa de De-
sarrollo Local (Prodesal), im-
plementado en 258 comunas 
rurales del país por medio de 
convenios con 254 municipali-
dades, una universidad y tres 
agentes privados. 

Y de acuerdo a Indap, Bío Bío 
es la tercera del país con mayor 
distribución de recursos -
$673.210.000- a usuarios Pro-
desal, quienes han ido recibien-
do los incentivos a través de 
“Pago Cash” y en otros casos, vía 
transferencia bancaria a Cuen-
ta Rut BancoEstado, a 5.854 
agricultores de Prodesal. 

“Los recursos que se están 
entregando en la Región del Bío 
Bío van en directo beneficio de 
quienes más requieren mante-
ner su capacidad productiva, 
ayudándolos a potenciar sus 
proyectos, y actividades cone-
xas, permitiéndoles fomentar 
la comercialización y autocon-
sumo”, explicó el director re-
gional de Indap, Odín Vallejos, 
(FPS).
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Parte de la cobertura se rajó a causa de las fuertes ráfagas de 
viento ocasionando filtraciones de agua. Como esta parte 
debe ser importada, no será fácil adquirirla en la actual 
emergencia, y por ello no se sabe cuándo se realizarán las 
obras. Por ahora, se busca una solución provisoria. 

“Me quedo en casa para cuidar a mi familia y mis padres, como también para apoyar a la gente del área de la 
salud entendiendo su noble y valioso trabajo. Si no podemos ir al exterior, la idea es viajar al interior y reencon-

trarnos con nuestro arte, con el canto, la música y la cultura, para cultivar nuestras almas como bálsamo para ellas”.

Luis Herrera, músico y vocalista de la banda Emana

#MeQuedoEnCasa

RECINTO SUFRIÓ DAÑOS EN MEMBRANA DE SU TECHUMBRE

Ya con las condiciones climáticas 
un poco más calmas, autoridades del 
Teatro Biobío, MOP y la constructora 
Echeverría Izquierdo inspeccionaron 
ayer con más detención los daños que 
sufrió el inmueble durante la jornada 
del lunes, la cual se caracterizó por in-
tensas lluvias y sobre todo fuertes rá-
fagas de viento, que produjeron pro-
blemas principalmente en parte de la 
membrana que recubre el edificio. 

“Las salas del edificio son estructu-
ras independientes, por tanto ellas es-
tán en perfecto estado. Lo que se vio 
afectado, o lo que ocurrió, fue que 
hubo desprendimiento de la mem-
brana de la techumbre que cubre pa-
sillos por donde transitaba el público. 
No obstante, obviamente, el ingreso de 
agua genera daño en el piso y en la fi-
bra de coco que están en algunos mu-
ros, de los cuales se tienen que repa-
rar, pero no hay problemas en la esce-
notecnia ni en las butacas”, puntualizó 
Francisca Peró, directora ejecutiva del 
Teatro Biobío.  

Palabras a las que agregó que “la 
membrana se rajó en el techo, pero no 
en la parte lateral del edificio, no en el 
perímetro. Igual es una cosa impac-
tante -que se haya rajado- no es algo 
menor. Pero, por la estructura y dise-
ño del edificio, no impacta a las salas 
tampoco a las oficinas y camarines, en 
ese sentido no es algo de gravedad”. 

Desde que se declaró la alerta sa-
nitaria y las posteriores medidas pre-
ventivas para evitar la  propagación 
del coronavirus, el Teatro Biobío ha 
mantenido sus puertas cerradas y en 
paralelo ha ofrecido una serie de ac-
tividades de manera online, lo cual, en 
cierta medida, le ha favorecido ante 
este episodio climatológico. “Para-
dójicamente resultó beneficiosa esta 
situación -programación virtual y no 
presencial- y permitirá que el MOP 
responda junto con la constructora y 
se puedan hacer los arreglos perti-
nentes”, señaló Peró. 

En cuanto a tiempos de espera por 
el arreglo de los daños, estos son rela-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

diciones de pandemia que estamos 
viviendo. Pero todas estas etapas de-
penden del MOP y de Echeverría Iz-
quierdo. Nosotros sólo podemos insis-
tir y estar con las puertas abiertas 
para recibirlos”. 

Por su parte, Aldo Careaga, direc-
tor regional de arquitectura del MOP 
comentó sobre los pasos a seguir y la 
evaluación de daños. “Estamos jus-
tamente en eso, evaluando los daños, 
tratando de determinar cuáles serán 
las acciones de mitigación que po-
dremos hacer en estos momentos. 
Tenemos a la empresa subcontra-
tista que instaló el revestimiento y 
que también está en terreno, así que 
estamos en ese proceso inicial de 
ver qué fue lo que pasó y la manera 
de enfrentar los días de lluvia que si-
guen. Evaluando los plazos , qué po-
demos hacer y dentro de qué tiem-
po lo podemos concretar, viendo to-
dos los pro y contras”. 

Sobre la adquisición del reemplazo 
de la membrana dañada, Careaga  dijo 
que “hay que ver todos los detalles, hay 
que hacer un trabajo que evidente-
mente nos permita no sólo pasar este 
momento de lluvia, sino para los pró-
ximos meses. La membrana, efecti-
vamente, es importada y no es fácil de 
adquirir, hay que mandarla a pedir 
con anticipación y, dada la contingen-
cia a nivel mundial, los plazos de en-
trega no son los de antes, lo cual tam-
bién tendremos que evaluar. Hay mu-
chas aristas en este trabajo para poder 
determinar a ciencia cierta cuándo 
superar esta situación”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

De momento, no se puede 
dar un plazo para ejecutar 
arreglos en Teatro Biobío 

LAS CÁPSULAS 
mostrarán oficios de 
artistas regionales.

Identidad regional en proyecto audiovisual
Más de 60 personalidades ligadas 

al mundo del arte, la cultura y el pa-
trimonio serán los protagonistas 
de “DocumentaBiobío: Relatos con 
identidad regional”, los que apun-
tan a reflejar el potencial creativo 
de nuestra Región. Se trata de una 
serie de 66 micro documentales 
que contarán la historia personal y 
trayectoria de dos exponentes cul-
turales por cada una de las 33 co-

munas que componen la geografía 
regional.  

“En nuestra Región existe un po-
tente acervo cultural, lo que se evi-
dencia en las 33 comunas existen-
tes donde en cada una de ellas es-
tán presentes su identidad y sus 
propios artistas, artesanos y cul-
tores. Este proyecto, desarrollado 
por la Fundación ProCultura de-
velará desde la diversidad, la verda-

dera identidad del Bío Bío”, comen-
tó Carolina Tapia, seremi de las 
Culturas. 

La etapa de grabación de las cáp-
sulas recién comenzó este fin de 
semana pasado y se extenderá has-
ta septiembre, pero los primeros 
capítulos se comenzarán a transmi-
tir desde julio por medio de cana-
les regionales, YouTube y redes so-
ciales.  

FOTO.MINISTERIO DE A CULTURAS.
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Luego de los buenos 
resultados de audiencia, el 
Teatro Biobío proyecta para 
julio sorpresas en su 
programación virtual.

Sorpresas 
programáticas

PARTE LA TECHUMBRE DEL edificio es donde se centra 
el daño, lugar en que se rajó la membrana provocando 
filtración de agua, la cual cae a uno de los pasillos.

tivos y en concordancia con lo difícil 
del contexto de la Covid-19. “Esta re-
paración no deja de ser compleja, así 
va a tomar tiempo y estamos esperan-

do que el director regional de arquitec-
tura del MOP pueda hacer todas las 
gestiones lo más rápido posible para 
que la constructora responda. Serían 

dos etapas: una primera reparación 
provisoria para no enfrentar al descu-
bierto la llegada de la nueva mem-
brana, y eso llevará tiempo en las con-
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“Debemos ser conscientes porque hay gente muriendo, muchos en el hospital y los que pode-
mos quedarnos en casa tenemos que hacerlo. No nos expongamos saliendo al centro a comprar 

cualquier cosa. Cuidémonos para que nuestras familias estén bien”.

Leonel Mena, ex lateral de UdeC y Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

LEONEL MENA ANALIZA LA POLÉMICA POR DINEROS
La polémica entre Marcelo Sa-

las y Gamadiel García desvió el 
tema de los futbolistas que pasan 
al Seguro de Cesantía a otro: 
cómo se manejan los dineros del 
Sifup. García, presidente del sin-
dicato, explicó que en gran parte 
los 560 millones de pesos que re-
cibieron del CDF se fueron direc-
tamente a ex jugadores, en un be-
neficio para retirados, con fecha 
tope 2016 y otros requisitos. Con 
ello, se hizo pública la lista de 54 
beneficiados con este bono. Uno 
es Leonel Mena, quien explicó 
cómo funciona y analizó la labor 
del gremio estos últimos años. 

El ex lateral izquierdo comen-
tó que “durante mucho tiempo se 
habló de crear este beneficio que, 
ojo, al repartirse entre tantos 
tampoco es mucha plata. Para 
los más conocidos es un premio 
a una carrera de esfuerzo, así nos 
dijeron al recibirlo, y para otros 
puede servir para montar algún 
negocio. Con Carlos Soto no se 
hizo, pero Gamadiel siempre fue 
más preocupado del futbolista. 
Eso se nota”. 

¿Y cómo se accede a este bene-
ficio? “El Sifup tiene una lista con 
todos nuestros datos. Debes te-
ner 13 años en el fútbol profesio-
nal (8 en el caso de los extranje-
ros en Chile) y entras en este 
bono”, explicó. Ahí aparecen ju-
gadores de larga trayectoria 
como David Pizarro, Milovan Mi-
rosevic y Waldo Ponce y otros 
que no militaron en clubes tan 
poderosos, como Patricio Rubi-
na, Luis Flores Abarca o Roberto 
“Zorro” Muñoz. De la zona, tam-
bién están Mario Salgado, Cris-
tián Gómez y Esteban González, 
entre otros. 

Mena siente que “por ahí pue-
de haber una polémica porque 
uno entiende que tenemos com-
pañeros que quizás solo jugaron 
en Segunda División, tal vez me-
nos años y lo necesitan harto. 
Fue una buena idea, pero siem-
pre se puede corregir. Lo impor-
tante era partir con el beneficio 
y Gamadiel lo hizo. Ahora, claro, 
va a sonar a que soy beneficiado 
y encuentro todo bueno, lo 
opuesto que pasa con el que no 
le tocó y lo critica”. 

 
El presidente 

El “Matador” fue durísimo con 
García y este también respondió 
en duros términos al ex golea-
dor, por su manejo en Temuco 
durante estos tiempos de pan-

“Gamadiel  
es de cuentas 
claras: él 
mejoró el 
Sifup”

demia. Gamadiel pasó a ser cen-
tro del debate -ya lo ha sido, pero 
no por temas económicos- y el 
“Leo” tiene una opinión clara so-
bre el ex volante. 

“Lo conozco desde mis tiem-
pos de futbolista, fuimos com-
pañeros y siempre se caracterizó 
por ser un tipo frontal para decir 
las cosas y derecho con el grupo. 
Mis últimos años fueron en Se-
gunda División, donde se pasan 
hartos problemas y creo que con 
Gamadiel han cambiado hartas 
cosas, es de cuentas claras y creo 
que mejoró el Sifup”, apuntó. 

Se le ha criticado el manejo de 
ciertas situaciones, como el 
“paro” para ayudar a Naval y su 
postura en temas como el estalli-
do social. Tiene detractores y 
también muchos que están de 
acuerdo con su punto de vista. El 

Ex Vial y UdeC fue uno de los 54 futbolistas beneficiados al momento de su retiro         
y cree que “fue una buena idea, aunque hay otros que igual lo necesitaban harto”.

“Matador” también cuestionó 
que el beneficio para retirados 
calce justo con las fechas de reti-
ro de García y de Luis Marín, su 
secretario en el Sifup. 

Mena advierte que “están pe-
leando, le ponen color y empie-
zan a tirarse estas cosas. Mira, yo 
no he visto las cuentas, pero sí sé 
que se ha invertido harto en cur-
sos para los futbolistas, hay juga-
dores estudiando gratis... Se ha in-
vertido en nosotros. Te repito que 
eso siempre puede mejorarse, 
pero creo que la intención ha sido 
clara. Sé que si le piden los pape-
les a Gamadiel te los muestra y 
queda claro lo que se ha hecho. 
Ojalá esa pelea se termine luego 
y se saquen cosas positivas”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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MARCELO SALAS ha sido muy cuestionado por el plantel de Temuco, 
aunque asegura que desde un comienzo ofreció mejor acuerdo.
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“Qué puedo decir que ya no se haya reiterado mucho y pedido por todos. Hago un llamado a 
cumplir con lo que dictan las autoridades, pues llegamos a un punto en que no se puede seguir 

con irresponsabilidades”. 

Cipriano Núñez,entrenador Basket UdeC

#MeQuedoEnCasa

Formados en Huachipato 
dijeron presente en 
Sudáfrica: Gonzalo Jara y 
Rodrigo Millar. 

jugadores
2

La victoria sobre Honduras le 
permitió a Chile cortar una 
larga racha sin triunfos en 
mundiales, desde 1962. 

Un triunfo luego 
de 48 años

LA SELECCIÓN inició su participación con victoria sobre Honduras. 

CHILE Y SU PARTICIPACIÓN EN EL MUNDIAL DE SUDÁFRICA 2010

De la mano de Marcelo Bielsa, y 
de un núcleo que ya había mostra-
do su potencial con el tercer lugar 
del Mundial Sub 20 de Canadá, en 
2007, Chile logró clasificar a Sudá-
frica 2010 con autoridad. Nada de 
calculadoras: con una eliminatoria 
brillante, quedó segundo en la tabla 
con 33 unidades, sólo detrás de Bra-
sil. Y un día como ayer, un 16 de ju-
nio, hizo su debut en la cita frente a 
Honduras, que dirigía el ahora DT 
de la “Roja”, Reinaldo Rueda. 

En el plantel nacional destaca-
ban dos hombres formados en Hua-
chipato, Gonzalo Jara y Rodrigo Mi-
llar. Además, estaban Jean Beause-
jour y Jorge Valdivia, de recordado 
paso por la UdeC en 2003.  

La selección debutó en el estadio 
Mbombela, de Nelspruit, con 32.664 
espectadores en las tribunas. Chile 
saltó a la cancha con Claudio Bra-
vo; Mauricio Isla, Gary Medel, Wal-
do Ponce y Arturo Vidal; Carlos Car-
mona, Rodrigo Millar y Matías Fer-
nández; Alexis Sánchez, Jorge 
Valdivia y Jean Beausejour. Este úl-
timo marcó el único tanto del due-
lo, a los 34 minutos. 

En su segundo duelo,  el 21 de ju-
nio en Estadio Nelson Mandela Bay, 
de Puerto Elizabeth, la “Roja” se mi-
dió con Suiza, que venía de dar uno 
de los grandes golpes de la primera 
fecha, al vencer por 1-0 a España.  
Bielsa hizo algunos cambios en el 
once inicial, y alineó a Claudio Bra-
vo; Gonzalo Jara, Gary Medel y Wal-
do Ponce; Mauricio Isla, Carlos Car-
mona, y Arturo Vidal y Matías Fer-
nández; Alexis Sánchez,  Humberto 
Suazo y Jean Beausejour.  

Las soluciones para abrir la cerra-
da defensa helvética llegaron desde 
la banca: a los 75’, un centro del in-
gresado Paredes fue conectado de 
cabeza por Mark González, que sal-

El regreso a la máxima cita 
fue por la puerta ancha

cinto, y la “Roja” 
entró con Clau-
dio Bravo; Mau-
ricio Isla, Gary 
Medel, Waldo Pon-
ce y Gonzalo Jara; 
Marco Estrada, Ar-
turo Vidal y Mark 
González; Alexis Sán-
chez, Jorge Valdivia y 
Jean Beausejour. 

El inicio fue muy pare-
jo, con Chile incluso predominando 
en el trámite. Sin embargo, un mal 
despeje de Bravo, en una salida 
apresurada fuera del área, le permi-
tió a David Villa abrir la cuenta a los 
24’. Y 13 minutos después, parecía 
que se venía todo abajo: Iniesta 
marcó el segundo y Estrada se fue 
expulsado.  

Recién iniciado el segundo tiem-
po, el ingresado Rodrigo Millar ano-
tó el descuento. Paralelamente, Sui-

za no podía con Honduras, y eso le 
permitió a la selección avanzar a 
octavos de final. Allí, se mediría con 
su verdugo de los últimos tres mun-
diales: Brasil. El 28 de junio, en el Es-
tadio Ellis Park, Johannesburgo, el 
“Scratch” se impuso por 3-0, con 
tantos de Juan (35’), Luis Fabiano 
(38’)  y Robinho (59’).

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

tó al campo desde la banca a los 
46’, para marcar el 1-0. Y así como 
Paredes estuvo muy cerca de anotar 
el segundo, Suiza pudo empatarlo a 
través de Eren Derdiyok, quien des-
vió por centímetros un remate des-
de el punto penal. 

Derrotas y a casa 

Con 6 puntos, Chile llegaba a de-
finir el primer puesto del Grupo H 
frente a España, en encuentro que 
se jugó el 25 de junio, en el Estadio 
Loftus Versfeld de Pretoria. 

41.958 personas llegaron al re-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RODRIGO MILLAR 
anotó el descuento frente 
a España. Un gol que dio 
tranquilidad cuando 
existía la chance de no 
pasar a octavos de final.

Una eliminatoria brillante le permitió a la “Roja”, tras 12 años, volver a la elite del 
fútbol planetario. En el torneo, se llegó a octavos de final. 
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NNOTIFICACIÓN 
En causa rol V 279 -2019, 2° Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1404, 
de 20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR 
C: RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO 
BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, 
del Bío Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro 
de la Paz, lote 12-2, a nombre 
CASTRO DURAN LIDIA Y OTROS, 
rol avalúo 15009-27, de 332 m2, 
suma consignada $4.187.765.- 
Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- El Secretario. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 278 -2019, 2° Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1404, 
de 20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR 
C: RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO 
BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, 
del Bío Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro 
de la Paz, lote 17-2, a nombre 
SUCESION ARTEMIO SEGUNDO 
CASTRO GAR, rol avalúo 15009-
22, de 401 m2, suma consignada 
$5.123.705.- Fisco solicitó toma 
posesión material  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
notif icación por avisos al  
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- El Secretario. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 172-2019, Segundo 
Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 628, de 26 de 
julio de 2019, para ejecución obra 
“CONCESIÓN RUTA 160, 
TRAMO TRES PINOS – ACCESO 
NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE 
A LOTA – RAMADILLAS 
SUBTRAMO: KM. 46.800,00 – 
KM. 62.520,00”, del Bío Bío 
Región, provincia Bío Bío, comuna 
de Arauco, lote 29-1, a nombre 
de VEJAR SAEZ JUAN, rol avalúo 
150-63, de 105 m2, suma 
consignada $ 3.544.923.- Fisco 
solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notif icación por avisos al  
expropiado, para fines Art. 21 
D.L. 2.186.- El Secretario. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 275 -2019, 3° Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1404, 
de 20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR 
C: RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO 
BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, 
del Bío Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro 
de la Paz, lote 10-2, a nombre 
SUC. GAETE GAETE JUANA 
ISABEL, rol avalúo 15009-29, de 
323 m2, suma consignada 
$4.074.241.- Fisco solicitó toma 
posesión material  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
notif icación por avisos al  
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- El Secretario.  

NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 274 -2019, 3° 
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1404, de 20 de noviembre 
de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO 
- ENLACE LOS BATROS, del Bío 
Bío Región, provincia Concepción, 
comuna San Pedro de la Paz, lote 
16-2, a nombre SUC. GAETE 
GARCIA INES, rol avalúo 15009-
611, de 205 m2, suma consignada 
$2.651.410.- Fisco solicitó toma 
posesión material  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
notif icación por avisos al  
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- El Secretario.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 277 -2019, 3° Juzgado 
Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP Nº 1457, 
de 20 de noviembre de 2019, para 
ejecución obra CONCESION VIAL 
PUENTE INDUSTRIAL. SECTOR 
C: RUTA ENTRE RIBERA SUR RIO 
BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, 
del Bío Bío Región, provincia 
Concepción, comuna San Pedro 
de la Paz, lote 5-2, a nombre 
HERNANDEZ ROMERO GLADYS 
VICTORIA, rol avalúo 14950-1, de 
921 m2, suma consignada 
$11.617.263.- Fisco solicitó toma 
posesión material  lotes 
expropiados. Tribunal ordenó 
notif icación por avisos al  
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- El Secretario. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol   V 276 -2019, 3° 
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 1457, de 20 de noviembre 
de 2019, para ejecución obra 
CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA 
ENTRE RIBERA SUR RIO BIO BIO 
- ENLACE LOS BATROS, del Bío 
Bío Región, provincia Concepción, 
comuna San Pedro de la Paz, lote 
9-2, a nombre SUC. BARRA 
ROMERO LUIS OSVALDO, rol 
avalúo 15009-30, de 2.801 m2, 
suma consignada $35.462.296.- 
Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- El Secretario. 
  
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 156-2019, Tercer 
Juzgado Civi l  Concepción, 
consignación valor expropiación, 
se expropiaron por Decreto Exento 
MOP Nº 628, de 26 de julio de 
2019, para ejecución obra 
“CONCESIÓN RUTA 160, TRAMO 
TRES PINOS – ACCESO NORTE A 
CORONEL. TRAMO A, SECTOR 
II: ACCESO NORTE A LOTA – 
RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 – KM. 62.520,00”, del 
Bío Bío Región, provincia Bío Bío, 
comuna de Arauco, lote 30-A 2, a 
nombre de VALENCIA MERINO 
VIVIANNE ANDREA, rol avalúo 
150-36, de 240 m2, suma consignada 
$ 2.306.116.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines 
Art. 21 D.L. 2.186.- El Secretario.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

“Quiero dejarles un mensaje a todos: hay que tomar conciencia de lo que 
está pasando, y quedarnos en casa si podemos. Hay que hacerles caso a las 

autoridades y seguir al pie de la letra las instrucciones sanitarias”. 

Lucas Zurita, entrenador de Las Ánimas

#MeQuedoEnCasa

PRIMER SIMPOSIO DE CIENCIAS APLICADAS AL DEPORTE

Desde el lunes y hasta hoy, 
de manera virtual y gratuita, 
se desarrolla el Primer Sim-
posio de Ciencias Aplicadas 
al Deporte, una iniciativa di-
rigida a actores claves del 
proceso hacia los Juegos Pan-
americanos y Parapaname-
ricanos Santiago 2023. 

El programa, organizado 
por el Mindep en colabora-
ción con la Agencia Chilena 
de Cooperación Internacio-
nal para el Desarrollo (Agcid) 
y la Secretaría General Ibero-
americana (Segib), contem-
pla la participación de 12 ex-
positores, ocho chilenos y 
cuatro del extranjero: Mau-
ricio Serrato, coordinador 
Ciencias del Deporte del Mi-
nisterio del Deporte de Co-

Mindep impulsa 
capacitación técnica 
Iniciativa, con miras a los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos Santiago 2023, tiene como principal finalidad 
mejorar el rendimiento de los atletas nacionales. 

FOTO: MINDEP

mos el compromiso y la con-
vicción de fortalecer la Uni-
dad de Ciencias Aplicadas al 
Deporte del Instituto Nacio-
nal del Deporte. La ciencia 
deportiva ha ido avanzando 
a pasos agigantados y Chile 
debe ser una potencia en eso”. 

En ese sentido, agregó que 
“aspiramos, en poco tiempo, 
a llegar al nivel de desarrollo 
de ciencias aplicadas al de-
porte que tiene Colombia. Se 
pueden hablar temas tan am-
plios como rehabilitación y 
prevención de lesiones, plani-
ficaciones de entrenamien-
tos, nutrición, psicología, ki-
nesiología, etc. El aprendiza-
je continuo es clave para la 
evolución de los conocimien-
tos en nuestros equipos téc-
nicos, y la ciencia es parte 
clave dentro de la prepara-

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

lombia y Comité Olímpico 
del mismo país; Marco Chan-
go, coordinador Ciencias del 
Deporte de la subsecretaría 
del Deporte de Ecuador; Ju-
lieta Paris, psicóloga deporti-
va de España; y Bienvenido 
Front, head coach de la Fede-
ración de Remo. 

Cecilia Pérez, ministra del 
Deporte, comentó que “tene-

ción y desarrollo de un de-
portista a toda edad”. 

De las materias que se 
aborden en este primer sim-
posio, se hará una prueba a 
los entrenadores del Progra-
ma Promesas Chile. Aprobar 
dicho test será requisito para 
participar del siguiente. “El 
proyecto total incluye tres 
simposios. Esperamos poder 
hacer los próximos dos de 
manera presencial”, dijo José 
Tomás de Gregorio, encarga-
do de la División de Relacio-
nes Internacionales, área que 
coordinó la actividad. 

El simposio puede seguir-
se vía YouTube, a través del 
canal Ciencias Aplicadas al 
Deporte IND.

contempla el 
programa, que tendrá 
hoy su tercera y 
última jornada. 

expositores
12
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LA ACTIVIDAD puede seguirse  en el canal de 
Ciencias Aplicadas al Deporte IND, en YouTube.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ismael

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Concepción  
• San Martín 1029 Depto. 1           

SAN PEDRO
Cruz verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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